

N°1454

du 06
Juillet
2021



L'UNION

Bi-hebdomadaire Togolais d'Informations et d'Analyses

MEMORANDUM
D'ENTENTE ENTRE LE TOGO ET LE GABON P.4

Faciliter l'importation au Togo des produits
de bois gabonais pendant 5 ans

CAS DE COVID19 EN AUGMENTATION P.3
Une flambée qui inquiète le gouvernement. Vigilance !

PSAEG P.7
Résultats palpables dans l'amélioration
du quotidien des populations vulnérables

OBSEQUES DU PRÉSIDENT ABASS BONFOH P.2
Le programme officiel avec la présence effective
de Faure à Lomé et à Kabou

INVESTISSEMENT AU TOGO

Dogbé a tout donné à Paris: opportunités et avantages P. 3



Mme Victoire Dogbe, Premier Ministre du Togo

Le Premier ministre, Madame Victoire Tomégah-Dogbé, a pris part activement aux travaux du Forum Afrique du CIAN 2021, le Conseil français des investisseurs en Afrique, le 1er juillet à Paris en France. Devant un parterre de personnalités du monde politique et économique, la Cheffe du gouvernement togolais a exposé les opportunités d'investissements au Togo, l'expérience unique du pays en matière de réformes et les récentes performances dans le cadre des Investissements directs étrangers (IDE). "Le Togo est un pays entrepreneur qui comprend et parle le langage des affaires", a-t-elle insisté en ouverture des travaux.

En effet, ces dernières années, le Togo a entrepris des réformes audacieuses pour l'amélioration continue du climat des affaires. Et malgré la crise sanitaire et ses impacts, l'économie a su faire preuve de résilience avec une croissance positive. "Sur les dix dernières années le Togo a eu une croissance constante de 5,5% de manière soutenue. Concrètement, de 2010 à 2019 les Investissements directs étrangers sont passés de 291 millions d'euros à 536 millions d'euros. Ce qui fait une augmentation de 85% selon les analyses de la CNUCED (Conférence des Nations Unies pour le commerce et le développement). En 2020, nous avons réussi à avoir une croissance de 1,8%. Le nombre d'entreprises créées a également augmenté de 20% par rapport à l'année précédente", a rappelé Mme Tomégah-Dogbé.

P.3 VACANCES PARLEMENTAIRES
TSEGAN exhorte les députés à rendre compte au peuple

Festival

La foire du livre se déroulera du 17 au 21 novembre 2021

Après une édition en ligne l'année dernière à cause du coronavirus, la FI2L (Foire internationale du livre de Lomé) se tiendra du 17 au 21 novembre. En présentiel et en ligne, selon les organisateurs.

Après trois (03) éditions successives en présentiel, une quatrième (4ème) édition en ligne en 2020, la Foire Internationale du Livre de Lomé (FI2L) marque son cinquième (5ème) anniversaire cette année sous un for-



mat mixte (en présentiel pour les acteurs ayant résidence sur le territoire togolais et en ligne pour tout acteur se trouvant à l'étranger).

La Foire Internationale du Livre de Lomé (FI2L), comme son nom l'indique, est un événement littéraire d'envergure internationale qui a pour principal objectif de combler un vide existant dans le domaine du livre au Togo.

Ce faisant, la FI2L vise à offrir un cadre unique de rencontre et d'échange

où élèves, étudiants et autres professionnels passionnés de la littérature.

Il s'agit de faire découvrir, à ces derniers, la jeune génération d'écrivains togolais, la grande famille des écrivains dans son ensemble, notamment ceux venus de l'étranger, découvrir leurs œuvres et raffermir leur passion pour la lecture.

La FI2L s'est imposée comme un événement majeur dans le secteur du livre au Togo.

Musique

5ème édition du festival Le Calebasse

Menteur Ambulant et l'Institut français du Togo présentent : le " Calebasse Club #5 : back to the Calebasse " ! Après Nira Blessing (Burkina Faso), Gopal Das (Bénin), Mesko (Togo) et le duo Maras / Alexinho (France), la cinquième édition du temps fort dédié au slam revient aux sources pour une libation devant le grand calebassier avec le spectacle " Aller-retour " !

Participeront à cette cinquième édition, Menteur Ambulant, Jeff Eusebio, le vilain poète au service du beau, Dodji Efui, peintre, plasticien, musicien multi-instrumentiste iconoclaste et un touche-à-tout de talent.

On aura également au menu de la

danse avec Sossouvi Ruth Améli, Agouze Kokou Moïse, Ehlan Marie Hélène, Foevi Georgina Goussi.

Zakli Kokouvi Mawouena à l'état civil, plus connu sous le nom d'artiste Menteur Ambulant est un artiste-slameur-conteur-comédien. Il est le lauréat du concours d'Amnesty international sur les droits de l'homme organisé en 2014 mais aussi lauréat de la résidence internationale Libres en slam organisée à Bruxelles en 2017. Opérateur culturel, il est le directeur artistique du festival Calebasse Challenge. Le Mentoland est un recueil des textes slam de l'artiste, savant mélange de poèmes qui mettent en lumière le



remue-méninge de la société. Il prendra un malin plaisir à partager avec le public ses textes remplis d'humour et de subversion pour un café-poésie placé

sous le signe du rire et de la légèreté.

9 JUIL. / 20H | SCÈNE JIMI HOPE | ENTRÉE GRATUITE, RÉSERVATION AU 22 53 58 00

Société

La poésie peut-elle sauver des écrans ?

Dans " Un si beau siècle ", Olivier Frébourg oppose aux sirènes du numérique son amour fou de la poésie.

Même si ce n'est pas la même, une mer épicontinentale pour l'un, un plateau espagnol pour l'autre, le Normand Olivier Frébourg et l'hispano Don Quichotte ont la Manche en commun. On y ajoutera un idéal chevaleresque, le goût de l'errance, le dégoût de leur époque et l'art de querroyer contre les moulins à vent. Ceux que combat, avec une rage réjouissante, notre Quichotte de Sainte-Marguerite-sur-Mer dans " Un si beau siècle " (Equateurs, 15 euros) sont les moulins du numérique, qui brassent du vent.

A l'en croire, " les écrans ont chassé

les livres ", " Internet est un système sophistiqué d'esclavage moderne ", l'heure est au " global déshumanisé ", tout clic informatique est une pulsion de mort " et le monde entier, relié par les réseaux sociaux de " la haine " et enchaîné à son smartphone, est atteint de nomophobie (contraction de " no mobile phone " et de " phobie "). Au vacarme de la Toile, il préfère le silence des églises, qui " lavent de la crasse matérialiste ". A l'anglais de Google, le grec et le latin des Budé. Aux images fluo, les noirs de Soulages. Et aux addictions robotiques, " les siestes dans le blé en herbe, les yeux vers le grand ciel ".

On voit que la philippique est exagé-

rée. Mais c'est le propre du pamphlet. Celui-ci semble avoir été écrit à la plume d'oie, l'encre de Chine et la lumière d'une chandelle par un émule de Thoreau, dans une cabane au fond des bois. Il permet à Olivier Frébourg, écrivain de marine, globe-trotter, romancier d' " un homme à la mer " et de " la Grande Nageuse ", éditeur de Platon et Tesson, de clamer son amour fou de la poésie, qui est, selon Novalis, " le véritable réel absolu. Plus il y a de poésie, plus il y a de vérité ".

Pour résister à l'armée d'occupation en 3D et 5G, Olivier Frébourg, dont les mots fétiches sont " âme " et " grâce ", enrôle Villon et Cavafy, La Fontaine et Perros, Baudelaire et Toulet, Rimbaud et

Claudel, Réda et Jaccottet. Il s'enfuit à bord d'un vaisseau dansant appareillé, à Bordeaux, par La Ville de Mirmont, part pour l'Afrique de l'Ouest avec son cher Louis Brauquier, s'exile à Lisbonne avec Pessoa, se réfugie dans les Ardennes belges avec Guy Goffette, prie dans les soupirs avec Jean de la Croix et se souvient que, dans l'Ehpad où il l'avait visité, Philippe Soupault lui avait chuchoté : " J'aurais aimé être botaniste. " Mais ne l'était-il pas un peu ? Car la poésie, cette herbe médicinale, est un " antidote à l'infection ". Elle au moins n'est pas menacée d'obsolescence.

Nouvelobs

France

Papier ou numérique : étude sur les lecteurs de 18 à 35 ans

Créée en 2019, Gleeph est une application mobile, d'origine française, qui fonctionne comme un réseau social essentiellement destiné aux " amoureux de la lecture ". L'entreprise, qui revendiquait 250.000 utilisateurs en novembre 2020, a récemment réalisé une étude auprès de ses utilisateurs, ici âgés de 18 à 35 ans, afin de décrypter leurs comportements d'achat.

La plate-forme Gleeph propose à ses utilisateurs de partager leurs dernières découvertes littéraires. Un lieu d'échange numérique, organisé autour du livre, qui se veut comme la continuité d'un passage en librairie. Sans chercher à remplacer la structure d'une librairie, cette application favorise des achats locaux, de proximité, en proposant de trouver des ouvrages dans les librairies, magasins spécialisés ou bibliothèques municipales partenaires.

A l'issue d'une étude réalisée auprès d'un panel de répondants, constituée de jeunes lecteurs de 18 à 35 ans, Gleeph a cherché à poser des nombres précis sur les comportements d'achat de cette génération hyperconnectée. Une pré-

sence active sur les réseaux sociaux aurait-elle un impact sur ces jeunes lecteurs ?

Les chiffres sont unanimes : c'est le livre papier qui l'emporte. Largement privilégié à son cousin numérique, l'étude illustre que " plus de 80% des lecteurs de moins de 35 ans achètent des livres en librairies et magasins spécialisés ". Et cette affirmation est aussi de mise en ce qui concerne la population française dans sa globalité. En effet, ce sont 47 % des achats de livres qui sont effectués soit en librairie, soit dans des grandes surfaces spécialisées. Un chiffre plutôt positif, en sachant la simplicité que représente l'achat en ligne...

Avec cette étude, l'équipe Gleeph souligne également que la catégorie des 18-35 ans est en réalité une population de grands lecteurs, puisque " plus de 50% des répondants achètent plus de 20 livres par an ". Une belle moyenne, qui contredit l'idée saugrenue que l'amour de la lecture semble s'éffriter au fil des générations...



COMMUNIQUE

COMMUNIQUÉ DU MINISTRE D'ETAT, MINISTRE DE L'ADMINISTRATION TERRITORIALE, DE LA DÉCENTRALISATION, ET DU DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE



En hommage au Feu El Hadj Abass BONFOH, Ancien Chef d'Etat par Intérim, Ancien Président de l'Assemblée Nationale, décédé dans la nuit du 29 au 30 juin 2021, il sera organisé les différentes cérémonies ci-après :

I. A LOMÉ : le 06 Juillet 2021 :

Cérémonie d'hommage national en mémoire de l'illustre disparu:

09H00 : Mise en place terminée pour :

*La famille,

*Les personnalités invitées,

*Le Chef d'Etat-major Général des FAT,

*Madame la Présidente de l'Assemblée Nationale,

*Madame le Premier Ministre,

09H55 : Arrivée de Son Excellence Monsieur le Président de la République,

10H00 : Début de la cérémonie.

II. A Kabou le 08 Juillet 2021 :

Obsèques de Feu El Hadj Abass BONFOH, Ancien Chef d'Etat par Intérim, Ancien Président de l'Assemblée Nationale

10H00 : Mise en place terminée pour :

*La Famille et personnes accompagnatrices,

*Les personnalités locales

*Les personnalités nationales invitées,

10H50 : Arrivée de Son Excellence Monsieur le Président de la République

10H55 : Arrivée du cortège funèbre

11H00 : Début des cérémonies

N.B. : Toutes les cérémonies se dérouleront dans le respect strict des mesures barrières pour la lutte contre la pandémie à la Covid-19.



Directeur de la Publication
Hugue Eric JOHNSON

Directeur de la Rédaction
Jean AFOLABI

Rédaction

Sylvestre D.

Hervé AGBODAN

Maurille AFERI

Pater LATE

Kossiwa TCHAMDJA

Koffi SOUZA

Alan LAWSON

Abel DJOBO

Service photographie

Roland OGOUNDE

Dessin-Caricature

LAWSON Laté

Graphisme

Guillaume BOGLA

Bi-hebdomadaire togolais
d'informations et d'analyses

Récupéré N°0145/16/02/01/HAAC

Siège: Wuiti - Nkafu

Tél: 22 61 35 29 / 90 05 94 28

e-mail: patrie006@yahoo.fr

Casier N° 60 / M.P.

Impression

Groupe de presse L'Union

Tirage: 2500 exemplaires

INVESTISSEMENT AU TOGO

Dogbé a tout donné à Paris: opportunités et avantages

Laté Pater

Le Premier ministre, Madame Victoire Tomégah-Dogbé, a pris part activement aux travaux du Forum Afrique du CIAN 2021, le Conseil français des investisseurs en Afrique, le 1^{er} juillet à Paris en France. Devant un parterre de personnalités du monde politique et économique, la Cheffe du gouvernement togolais a exposé les opportunités d'investissements au Togo, l'expérience unique du pays en matière de réformes et les récentes performances dans le cadre des Investissements directs étrangers (IDE). «Le Togo est un pays entrepreneur qui comprend et parle le langage des affaires», a-t-elle insisté en ouverture des travaux.

En effet, ces dernières années, le Togo a entrepris des réformes audacieuses pour l'amélioration continue du climat des affaires. Et malgré la crise sanitaire et ses impacts, l'économie a su faire preuve de résilience avec une croissance positive. «Sur les dix dernières années le Togo a eu une croissance constante de 5,5% de manière soutenue. Concrètement, de 2010 à 2019 les Investissements directs étrangers sont passés de 291 millions d'euros à 536 millions d'euros. Ce qui fait une augmentation de 85% selon les analyses de la CNUCED (Conférence des Nations Unies pour le commerce et le développement). En 2020, nous avons réussi à



La Cheffe du gouvernement Victoire Dogbé à Paris

avoir une croissance de 1,8%. Le nombre d'entreprises créées a également augmenté de 20% par rapport à l'année précédente», a rappelé Mme Tomégah-Dogbé.

A ces facteurs économiques, s'ajoute le climat de paix et de stabilité qui fait du pays l'une des plateformes financières et logistiques les plus sécurisées de la sous-région ouest africaine. Le Togo multiplie les efforts pour attirer davantage de nouveaux investissements dans les secteurs porteurs en toute sécurité. «Aujourd'hui, dans le cadre de la digitalisation, nous avons mis à la disposition du secteur privé un Data Center qui permet de renforcer notre souveraineté numérique. En un mois, notre pays a réussi à ajouter sur notre réseau électrique 110 MW dont 50 MW offerts par la plus grande centrale solaire de l'Afrique de l'Ouest», a-t-elle poursuivi.

Mme le Premier ministre a sa-

lué à cette tribune le leadership du Chef de l'Etat togolais qui a permis au pays de gagner la confiance des investisseurs avec les récentes réalisations notamment la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA) et les centrales thermique Kékéli et photovoltaïque de Blitta. La Cheffe du gouvernement a également rappelé la gestion efficace de la pandémie avec plusieurs mesures de riposte, d'accompagnement des couches sociales et des entreprises. Elle a ajouté l'ambition du Togo de transformer structurellement l'économie et de créer l'emploi, conformément à la feuille de route gouvernementale 2020-2025. Le Premier ministre a ainsi invité les opérateurs économiques français à investir davantage au Togo pour un partenariat gagnant-gagnant.

Les interventions des membres de la délégation togolaise au cours de ce forum ont bénéficié d'une attention particulière des participants qui ont pu apprécier la pertinence de la

vision économique de notre pays. Par ailleurs, le Togo a présenté les différentes opportunités d'investissement lors d'un atelier dont le thème était la transformation agro-industrielle au Togo. Madame le Premier Ministre a ouvert l'atelier en invitant les investisseurs à poser toutes les questions.

Le secteur privé a été invité à faire sa part belle des opportunités d'investissements à travers les différents projets phares de la feuille de route gouvernementale qui indubitablement constituent les piliers du développement économique du Togo. «Nous sommes en train de mettre en place des briques et les différentes pièces du puzzle qui vont demain porter la croissance du Togo», a souligné le Ministre-Conseiller à la Présidence, Shegun Adjadi Bakari.

Les efforts du Togo en matière



de transformation agro-industrielle ont été mis en lumière notamment à travers la Plateforme Industrielle d'Adétikopé (PIA) inaugurée le 06 Juin dernier. En effet, elle a été financée par l'Etat togolais et Arise Integrated Industrial Platforms, pour un coût s'élevant à 200 Millions €. La plateforme sera constituée des espaces industriel, commercial,

vert et ouvert, des entrepôts et de logistique, d'un parking pour 800 camions, des routes, des parcs à conteneurs et des logements pour travailleurs. Le Togo est en métamorphose et se donne les moyens de créer les conditions opportunes pour les investisseurs notamment dans le domaine des énergies renouvelables.

Lutte contre la propagation de la Covid-19 / Depuis une semaine...

Une flambée inquiète le gouvernement. Vigilance !

Laté Pater

La surveillance épidémiologique de la COVID-19 révèle une augmentation du nombre de cas confirmés depuis une semaine, avec un total de 14.039 cas et de 130 décès. Constat établi dimanche par un communiqué du gouvernement. Face à la situation, «le gouvernement invite les populations à une vigilance plus accrue...». Et au

strict respect des mesures d'usage pour éviter de contracter la maladie.

Il est cité, notamment : le port correct du masque ; la distanciation physique et sociale ; le lavage des mains à l'eau et au savon, ou à défaut avec une solution hydro alcoolique ; d'éviter de se toucher les yeux, le nez et la bouche ; de se couvrir la bouche et le nez avec le pli du coude ou avec un mouchoir en cas de toux ou d'éternuement ; de nettoyer et de désinfecter fréquemment les surfaces, en particulier celles qui sont régulièrement touchées ; de se faire vacciner après enrôlement au *844# ou enregistrement sur le site : <http://vaccin.covid19.gouv.tg> si on appartient à la cible prévue pour la vaccination.

Par ailleurs, le gouvernement rappelle que les mesures édictées en lien avec l'état d'urgence sanitaire restent et demeurent en vigueur. Il s'agit, entre autres : du maintien de l'interdiction de regroupement et attroupements de personnes, dont le nombre ne doit pas excéder 15 ; de l'interdiction de fêtes traditionnelles ou réjouissances populaires ; du maintien de l'organisation des funérailles dans l'intimité familiale ; du maintien de la fermeture des discothèques. En cela, «le gouvernement compte sur le sens de responsabilité de tous pour le respect de ces mesures qui visent à endiguer la propagation de la pandémie dans le pays».

Pour l'heure, en plus de ces prescriptions quotidiennes, la démarche est à la vaccination. Comme partout ailleurs dans le monde. Au soir du 28 juin dernier, les chiffres officiels annoncent 300 000 personnes enrôlées à travers la plateforme

dédiée à cet effet, pendant que l'administration des deuxièmes doses est toujours en cours dans le pays. L'occasion pour le gouvernement, aux fins d'attiser davantage l'engagement chez les populations, de lancer, «conformément à la stratégie vaccinale», la délivrance d'un passeport vaccinal dit «fiable, sécurisé et vérifiable» chez les cibles déjà inoculées des deux doses réglementaires.

«Il s'agit d'un document officiel gratuit, infalsifiable, accessible à tous et attestant qu'une personne a eu sa vaccination complète contre la COVID-19», précise un communiqué officiel. Le document est dit contenir toutes les informations relatives à la vaccination d'une personne, et est notamment doté d'un code QR unique contenant ces informations ainsi qu'une signature électronique qui rend le passeport vaccinal infalsifiable, et qui permet son authentification par les autorités compétentes. Ainsi, les personnes ayant reçu la dose complète du vaccin sont-elles invitées sur la plateforme (vaccin.covid19.gouv.tg/certificat) et suivre les indications en vue de la délivrance de leur passeport en format PDF numérique.

A ce jour, selon les chiffres du ministère de la Santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins, le Togo a reçu 716 620 doses de vaccins contre la Covid19, à savoir 416 000 doses d'AstraZeneca, et 100 620 doses de Pfizer, tous de l'initiative COVAX, et un don de 200 000 doses de Sinovac de la coopération chinoise. Le pays peut s'attendre à réceptionner 3 millions de doses de l'américain Johnson & Johnson en ce mois de juillet.

VACANCES PARLEMENTAIRES

TSEGAN exhorte les députés à rendre compte au peuple

Eric J.

Les députés sont en vacances parlementaires depuis cette semaine. Pendant cette période de "repos", ils ont été invités par la Présidente de l'Assemblée nationale à être plus proche de leurs mandants. «Je nous invite donc à maintenir le contact avec nos concitoyens afin de leur expliquer la portée des lois votées ainsi que les différentes opportunités qui pourraient en découler pour leur bien-être», a conseillé Yawa Tségan. Car, de la production parlementaire, il y en a eu pendant la session parlementaire achevée. Les deux dernières étaient celle relative à la ratification de la Convention de l'UA sur la cyber-sécurité et la protection des données à caractère personnel et la loi organique modifiant la loi organique relative à la composition, à l'organisation et au fonctionnement de la Commission Nationale des Droits de l'Homme.

Selon l'Assemblée nationale, sur les vingt-deux (22) projets de loi déposés sur le bureau de l'Assemblée nationale, quinze (15) ont été étudiés et adoptés. Il s'agit de la loi portant code du travail en deuxième lecture, la loi relative à la mise en valeur du littoral, la loi relative au casier judiciaire national automatisé, la loi modifiant et la loi organique fixant la composition, l'organisation et le fonctionnement des services du médiateur de la République ont été votées.

Il en est de même pour le projet de loi modifiant la loi organique fixant les conditions de déclaration de biens et avoirs des hautes personnalités, des hauts fonctionnaires et autres agents publics, du projet de loi fixant les règles d'organisation, de développement et de promotion des activités physiques et sportives au Togo qui ont été adoptés par l'Assemblée nationale.

«Par son travail et par son attachement à faire respecter les valeurs de la République, l'As-



Yawa Tségan, Présidente du Parlement

semblée nationale a encore montré qu'elle est au cœur de la vie démocratique de notre pays», a dit Yawa Tségan affirmant que l'Assemblée nationale s'est investie à donner des moyens d'action nécessaires au Gouvernement afin d'accélérer le processus de production collective de la richesse en lien avec la vision du chef de l'Etat. Une vision qui a permis au Togo de garder un bon niveau de réalisation des projets prioritaires, essentiellement dans

les domaines à fort potentiel de création d'emplois et de richesses que sont l'énergie et l'industrie, malgré la situation sanitaire. On parle de la centrale thermique Kékéli efficient-Power, la plateforme industrielle d'Adétikopé, la centrale solaire photovoltaïque de Blitta et le Data Center de Lomé.

Les députés reprendront leur activité de parlementaire au mois de Septembre prochain. Ce sera la session budgétaire.

Par un mémorandum d'entente signé pour 5 ans

Un accord d'importation des produits de bois gabonais vers le Togo

Jean AFOLABI

La Zone économique spéciale (ZES) de Nkok, à 27 km de Libreville au Gabon, n'a pas fini d'inspirer les autorités togolaises dans le cadre de la mise en exploitation de la Plateforme industrielle d'Adetikopé (PIA), qui se développe sur environ 400 hectares à une vingtaine de kilomètres au nord de Lomé. La dernière illustration est cette visite de travail à Libreville du ministre de l'Environnement et des ressources forestières, Katari Foli-Bazi. ANkok, l'officiel togolais était accompagné par Pr Lee White et Carmen Ndaot, respectivement ministre des Eaux et forêts et ministre de la Promotion des investissements du Gabon.

Le point d'orgue a été la signature, le 2 juillet 2021, d'un mémorandum d'entente entre le Gabon et le Togo, pour faciliter l'importation au Togo des produits de bois gabonais ayant subi la première, la deuxième ou la troisième transformation. L'entente est conclue pour une durée de cinq ans. Par cet acte, les deux pays veulent favoriser l'ouverture des débouchés à l'industrie gabonaise du bois dans le marché de construction immobilier en bois togolais mais également celui de l'ensemble des pays de l'Afrique de l'ouest, rapport le portail gabonreview.com.

Admiratif de ce qui y est fait, Katari Foli-Bazi déclare que «la création, au Gabon, d'une zone industrielle et particulièrement l'ouverture d'usines de transformation de bois est exceptionnelle. Je rappelle que nous partons d'un modèle de conservation de nos ressources forestières vers un modèle de protection, de conservation et d'exploitation de ces dernières. Nous sou-



Les ministres Katari Foli-Bazi et Lee White échantent les documents, le 2 juillet à Libreville

haitons nous imprégner du modèle gabonais pour ainsi attirer de nombreux investisseurs dans le secteur du bois et renforcer les échanges entre nos deux pays». Et selon Lee White, si le Gabon entend aller vers une industrie de 3^{ème} transformation, il continuera à exporter du bois ayant subi les deux premiers types de transformation pour développer le continent, attirer plus d'investisseurs et créer des synergies gagnantes et des emplois en Afrique. «La Zone économique spéciale de Nkok se réjouit d'être au cœur de cette coopération qui vise non seulement à faciliter l'établissement de partenariats entre les opérateurs économiques de la filière bois des deux pays, mais également accroître le chiffre d'affaires des opérateurs de la ZES de Nkok», s'est réjouie, de son côté, Mme Anne Nkene Biyo'o l'Administrateur général de l'Autorité administrative de la ZES de Nkok.

Au premier jour de la visite à la ZES de Nkok, les invités d'Anne Nkene Biyo'o ont visité les entreprises Wood Pro et Starply dans le but de s'imprégner du processus de la transformation du bois sur

place. Leur visite s'est achevée au centre d'exposition où ils n'ont pas manqué d'exprimer leur émerveillement devant les meubles fabriqués par les opérateurs économiques de la Zone.

A noter qu'il y a cinq mois, l'Administrateur général de la Plateforme industrielle d'Adetikopé, Idiola Sandah, a passé 14 jours de mission d'immersion au Gabon pour s'imprégner du modèle gabonais en matière de gestion d'une zone économique à régime privilégié (ZERP) et s'en inspirer pour sa gestion de la PIA. Déjà, en septembre 2020, la ZES de Nkok avait reçu une délégation de politiques et d'investisseurs togolais. Le choix de ce modèle gabonais n'est pas fortuit. La ZES de Nkok ayant été développée sur la base d'un partenariat entre l'État gabonais et Arise IIP. La même Arise IIP qui est citée dans le cas de la Plateforme Industrielle d'Adetikopé.

Le 12 mai 2021, le Togo a interdit l'exportation de produits forestiers de sciage sous forme brute ou semi brute pour, dit-il, préserver le couvert végétal national qui a connu une sérieuse dégradation.

Une première dans l'histoire du pays

8 pirates maritimes devant la Cour d'appel de Lomé

* Une réclusion criminelle de 20 ans attendue.

Jean AFOLABI

Le procès de huit (8) pirates arrêtés en 2019 dans le Golfe de Guinée a démarré, hier lundi à Lomé, apprend-on de source judiciaire. Les prévenus risquent une peine de 20 ans de réclusion criminelle. Une première dans l'histoire juridique du pays, indique la presse locale.

Dans la nuit du 11 au 12 mai 2019, indique la Préfecture maritime, les forces de la Marine nationale ont mis la main sur huit (8) personnes ayant attaqué le Tanker «G-DONA 1», un navire battant pavillon togolais qui mouillait dans les eaux togolaises. Le dossier est inscrit au rôle des assises de la Cour d'appel de Lomé. Un jugement qui doit envoyer un signal fort à ces criminels de la mer qui empêchent les navires d'exercer librement leurs activités dans le Golfe de Guinée, et sapent les efforts des États côtiers dans leurs efforts d'assurer la liberté et la sûreté de la navigation maritime, et de jouir des fruits de l'économie bleue, souligne la presse.

«Si dans un passé récent l'arsenal juridique du Togo ne permettait pas d'incriminer les pirates, aujourd'hui, avec le nouveau code pénal, le Togo est en mesure d'interpeller, de juger et de condamner toute personne qui porterait atteinte aux navires, aux installations ou à l'environnement maritime togolais», affirme la Préfecture maritime sur son site Internet.

La Préfecture maritime est créée par le décret n°2014-174/PR du 16-10-14 portant attributions du Préfet maritime et organisation de la Préfecture maritime. Les missions qui lui sont dévolues sont



multiples et variées. Elles sont, entre autres : le maintien de l'ordre public en mer ; la sécurité des activités nautiques et aériennes ; la protection de l'environnement maritime ; la protection des infrastructures marines et sous-marines ; la recherche et sauvetage de navires/aéronefs ; la coordination de la lutte contre des activités illicites ; la prévention des pollutions marines ; la sauvegarde des biens ; l'aide médicale en mer. La Préfecture maritime est le bras opérationnel de l'ONAEM – *Organisme national pour l'action de l'Etat en mer*.

L'ONAEM a été créé dans une situation d'insécurité maritime régionale et sous régionale profonde et dans un environnement maritime national peu organisé. Les échanges commerciaux par voie maritime en provenance, et vers le continent africain et les échanges inter-Etats, ont pris de l'ampleur ces dernières années, fait constater l'autorité. Cette croissance des échanges a fait développer les actes de piraterie dans certaines zones du continent comme le Golfe d'Aden, le bassin somalien et plus récemment le Golfe de Guinée. Les espaces maritimes et les installations portuaires des Etats côtiers de la sous-

région et ceux du Togo sont donc menacés non seulement par la piraterie et le terrorisme mais aussi par les autres actes illicites commis en mer (la pêche illicite, l'immigration clandestine, le trafic de drogue, d'êtres humains, d'armes à feu...).

Au-delà de ces menaces, le secteur maritime togolais, qui est censé accompagner le développement économique, n'est pas assez organisé. Il n'existe pas de coordination à proprement parler entre les administrations qui avaient un rôle à jouer en mer au nom de l'Etat. Chacune des administrations se singularisait pour mener les activités alors que l'action de l'Etat en mer se veut collégiale et coordonnée. Des informations capitales de portée nationale, relevant de domaine maritime et nécessaires à la prise de décisions, n'étaient pas toujours partagées entre administrations.

C'est dans cette situation que le chef de l'Etat a décidé de la création de l'Organisme national chargé de l'action de l'Etat en mer (ONAEM) pour reformer en profondeur le secteur maritime, pour mieux maîtriser les problèmes maritimes qui se posent afin d'y remédier efficacement, affirme-t-on à l'ONAEM.

Transports aériens / Opérations post-Covid19

ASKY réaménage son programme de vol

Passés les moments critiques de la crise sanitaire liée à la pandémie du coronavirus Covid19, avec les pires résultats pour l'aviation africaine, la compagnie aérienne communautaire basée à Lomé, ASKY, envisage de réorganiser son programme de vol en direction de ses nombreuses destinations continentales. Et de se repositionner bien évidemment. «Cette réorganisation vise à améliorer la connectivité, à ajouter des fréquences sur certains marchés et à créer de nouvelles liaisons qui rapprochent chaque marché afin d'améliorer les temps de vol au fur et à mesure que nous reprenons progressivement les opérations post-COVID», justifie la compagnie.

Ainsi, pour compter du 5 juillet 2021, les fréquences augmentent sur l'axe Douala-N'Djamena, de 2

à 3 vols par semaine, avec une nouvelle fréquence le jeudi. Il en est de même pour Kinshasa qui passe de 5 vols ; et N'Djamena qui passe également à 6 vols par semaine, sauf le dimanche.

Par ailleurs, de nouvelles liaisons sont créées, telles que Cotonou-Kinshasa, en direct, à raison de 3 vols par semaine les mardi, jeudi et dimanche, avec retour les lendemains. Ou encore Abuja-Yaoundé en direct trois fois par semaine, mardi, jeudi et dimanche, avec retour les lendemains. Et Douala-Lagos-Douala en direct quatre fois par semaine, les lundi, mardi, jeudi et samedi (à partir du 12 juillet).

ASKY, la compagnie aérienne panafricaine, est une compagnie aérienne 100% privée créée par des institutions bancaires régionales en Afrique qui comprenant la



Banque d'investissement et de développement de la CEDEAO (EBID), la Banque ouest africaine de développement (Boad) et le groupe ECOBANK (ETI), en partenariat avec Ethiopian Airlines. ASKY exploite actuellement une flotte de neuf (09) appareils: quatre (04) Boeing 737-800 et cinq (05) Boeing 737-700, desservant vingt-quatre (24) villes dans vingt et un (21) pays d'Afrique. La compagnie dessert à ce jour vingt-quatre (24) villes dans vingt-et-un pays d'Afrique.

Coopération scientifique / Entre le Togo et ses voisins de la CEDEAO

Une biobanque régionale pour faciliter et renforcer la conservation des ressources

L'Organisation ouest africaine de la Santé (OOAS) souhaite mettre en place la **biobanque régionale** pour renforcer les capacités régionales de conservation des ressources biologiques au moyen de techniques innovantes adaptées au contexte des pays membres de la région de la Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'ouest (Cedeao), améliorer la coopération scientifique entre les différents laboratoires de référence et appuyer la recherche biomédicale sur les maladies infectieuses. A cet effet, l'OOAS voudrait recruter un consultant individuel pour élaborer un **Plan stratégique du réseau régional des biobanques des pays membres de la CEDEAO**.

L'objectif global de la mission de

consultation est d'élaborer un Plan stratégique régional 2022-2025 de la biobanque régionale de l'espace CEDEAO, indique un avis à manifestation d'intérêt du ministère de la Santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins. La mission est prévue pour démarrer en septembre 2021. Pour une durée de trois mois

De façon plus spécifique, le consultant aura la charge de : analyser le cadre réglementaire régional d'orientation stratégique des pays membres de la CEDEAO ; analyser les contraintes techniques, institutionnelles et matérielles liées à l'opérationnalisation du réseau régional des biobanques ; élaborer une feuille de route et un plan d'action détaillés pour assurer un fonctionnement efficace du réseau ré-

gional des biobanques ; réaliser une analyse des coûts et des risques de la biobanque régionale ; fournir des orientations aux pays-membres, quant à la mise en place de leurs propres biobanques nationales ; évaluer les besoins en formation, du personnel de la biobanque régionale ; évaluer les besoins en investissement pour la mise à niveau des infrastructures de biosécurité ; définir un cadre logique ainsi qu'un plan d'action et un budget prévisionnel des actions prioritaires de portée régionale sur 5 ans (2021-2025) ; définir des mécanismes détaillés de suivi-évaluation.

Le consultant doit : être titulaire d'un diplôme de doctorat en sciences biomédicales, en épidémiolo-

(suite à la page 7)

FOOTBALL/

Paulo Duarte : " L'objectif c'est d'aller battre le Sénégal "

Quelques jours après avoir été débarqué de son poste au Primeiro de Agosto, le futur sélectionneur du Togo Paulo Duarte a bien voulu répondre aux questions de Football365 Afrique.

Hervé A.

Paulo Duarte, qu'est-ce qui a provoqué votre départ du Primeiro de Agosto ?

Comme vous le savez déjà, j'avais refusé de rejoindre le Togo en juin pour être champion en Angola. Malheureusement, dans les deux derniers matchs, nous avons eu sept blessures dont cinq joueurs titulaires. Et nous avons perdu quatre points sur les deux derniers matchs. Pour nous, gagner le titre était devenu quasi impossible. Mathématiquement oui mais l'adversaire direct avait l'avantage dans la confrontation directe. Et il ne restait que quatre journées. Alors avec la direction du club, on a décidé de terminer le contrat étant donné que l'objectif ne serait pas atteint. Cela va me permettre de profiter un peu de la famille, avant de regagner le Togo et commencer la mission avec les Eperviers. C'est une décision aussi pour économiser deux mois de salaire au club avec quatre membres du staff qui partent. Une décision qui facilite la vie à tout le monde. C'est une rupture à l'amiable. Je suis triste car je voulais gagner le titre avec le Primeiro mais avec nos nombreuses blessures, cela n'a pas marché. Cela va permettre au club aussi de commencer déjà par préparer la prochaine saison et repartir sur de bonnes bases.

Vous étiez sur une bonne lancée pour le titre il y a quelques semaines...

Oui on était bien partis. Nous étions premiers une bonne partie de la saison.

Cette saison, le club a vendu ses 4 meilleurs joueurs. Et il fallait gagner le titre avec les joueurs de l'académie. Alors on a commencé par bien travailler mais le manque d'expérience et les blessures ont plombé nos objectifs sur la fin. Nous avons lancé près de 12 joueurs de moins de 20 ans dans le grand bain cette saison. Le club a une bonne académie. C'est l'avenir, il y a de la qualité mais ça se paie aussi cher dans certains matchs.

Désormais vous êtes libre pour débiter votre mission au Togo. Y a-t-il déjà une date d'arrivée ?

L'objectif de résilier le contrat en Angola, c'est aussi de me concentrer plus sur le Togo. Normalement, je devais quitter Primeiro après le 17 juillet. Mais ils avaient aussi retardé la fin du championnat au 31 juillet. Mais maintenant je suis libre et je peux faire ce que je veux. Dans un premier temps, profiter de la famille pendant trois semaines. Cela fait un an que je n'ai pas vraiment vu ma famille. Puis, je vais arriver au Togo au moins un mois avant notre premier match.

Le Togo a fait un stage en juin. Avez-vous suivi les matchs. Qu'avez-vous pensé de l'équipe ?

J'ai suivi les deux matchs en Turquie. C'est une équipe jeune et renouvelée. Le coach a montré que tout le monde pouvait jouer. Il a décidé de voir plusieurs joueurs. Un bon premier match avec une belle victoire, un deuxième pas mal mais il n'y avait pas d'efficacité. Ce qui a profité à la Gambie. Mais il s'agissait de matchs de préparation, le résultat n'était pas important. L'im-



portant était de voir le comportement des joueurs, voir la tactique, la stratégie et je crois que c'était bien dans l'ensemble.

Le Sénégal vous attend en septembre, pour la première journée des éliminatoires du Mondial 2022. Êtes-vous confiants pour ce match ?

C'est clairement le candidat du groupe pour la Coupe du monde. C'est la meilleure équipe d'Afrique aujourd'hui. Comme avant, la Côte d'Ivoire, le Ghana, l'Égypte étaient plus forts, aujourd'hui, c'est

le Sénégal qui est le plus fort. Il y a quelques mois, je suis tombé sur cette équipe et on a raté la qualification pour deux points, quand la FIFA a décidé de faire rejouer un match après un an. Si ce n'était pas ce match, c'est le Burkina Faso qui se qualifiait pour la Coupe du monde. Mais nonobstant tout ça, on doit préparer notre équipe avec l'objectif en tête. L'objectif c'est d'aller battre le Sénégal pour ce premier match. Montrer que le Togo a un avenir, de bons joueurs et est capable de faire ça. (Source : football365.fr)

LIGUE DES CHAMPIONS FEMININE

Amis du monde connaît ses adversaires

La toute nouvelle Ligue des champions féminine de la CAF a fait un pas de géant lundi 5 juillet 2021, avec le premier tirage au sort des qualifications de zones qui a eu lieu à Abidjan, en Côte d'Ivoire.

La Zone Ouest B a accueilli le premier tirage au sort zonal qui voit les clubs de football féminin du Togo, du Niger, du Ghana, du Burkina Faso, de la Côte d'Ivoire et du Nigeria se disputer une place pour la première édition de la compétition finale de la Ligue des champions féminine de la CAF prévue en Égypte.

A l'issue du tirage, le club Amis du monde du Togo se retrouve dans le groupe A aux côtés des Ivoiriennes de Onze Sœurs de Gagnoa et des Burkinabè de l'Union Sportive des Forces Armées. Le groupe B est composé des Ghanéennes de Hasaacas Ladies Football Club, des Nigériennes de Rivers Angels Football club et des Nigériennes de l'Association Sportive de la police.

La Ligue des champions féminine est une nouvelle compétition mise en place pour développer le football féminin en Afrique. Elle mettra en vedette les meilleures

équipes de tout le continent.

Pour désigner les équipes qui participeront à la compétition finale en Égypte plus tard cette année, les qualifications de zones se joueront sous forme de tours éliminatoires.

Les six meilleures équipes (une de chaque zone) et l'hôte du tournoi final (Égypte) ainsi qu'une équipe supplémentaire de la zone détenant le titre de la précédente Coupe d'Afrique des nations féminine (2018) se qualifieront pour le tournoi final.

Ce mercredi 7 juillet 2021, la zone Nord

organisera son tirage au sort de la Ligue des champions féminine. Les pays participants sont : le Maroc, la Tunisie et l'Algérie. (L'Égypte, en tant que pays hôte du tournoi final de la Ligue des champions féminine, obtient une qualification automatique.)

Le même jour (7 juillet 2021), la zone Centre-Est organisera également son tirage au sort. Les pays participants sont : le Burundi, Djibouti, l'Éthiopie, le Kenya, le Rwanda, le Soudan du Sud, la Tanzanie, l'Ouganda et Zanzibar.

BUNDESLIGA

Le Bayern Munich craint de perdre 150 millions d'euros de recettes

Le Bayern Munich s'attend à accuser quelque 150 millions d'euros de perte de recettes des jours de match, en raison de la pandémie de Covid-19, a indiqué le patron du club Herbert Hainer lundi.

Les ravages économiques de la pandémie de Covid-19 sont de plus en plus concrets. Herbert Hainer, président du Bayern Munich, a estimé que son club devrait perdre 150 millions d'euros de recettes. Cette perte, consécutive à tous les matchs disputés à huis clos, a été abordée lors d'une conférence de presse virtuelle de rentrée aux côtés du futur président directeur général, Oliver Kahn. Mais Hainer a toutefois insisté sur le fait que les "ambitions (du club) n'ont pas diminué".

Quelques centaines de supporters seulement ont été autorisés à assister au dernier match du Bayern, la saison dernière à l'Allianz Arena, depuis que la

pandémie a frappé l'Allemagne en mars 2020. La nouvelle saison de Bundesliga débute le 13 août et les dirigeants du Bayern espèrent que les réglementations sanitaires en Bavière permettront à un nombre limité de supporters d'assister à son premier match à domicile contre Cologne le 21 août, dans un stade pouvant accueillir 75.000 personnes.

Le nouveau président Oliver Kahn a pour sa part déclaré qu'il souhaitait le retour des supporters dans les tribunes dès que possible, mais que "la sécurité restait la priorité". Kahn a également fixé comme objectif de la saison prochaine la conquête d'un dixième titre de champion consécutif. "C'est notre grand objectif. Cela n'a jamais été fait auparavant dans les grands championnats européens", a-t-il relevé.

Kahn a également révélé que le club était en pourparlers pour prolonger les contrats du milieu de terrain Leon



Goretzka et de l'ailier français Kingsley Coman. Le premier a encore un an de contrat, Coman en a deux, mais tous deux sont "des joueurs très, très importants", qui se sont vu offrir des propositions "généreuses" pour rejoindre au Bayern, a souligné le dirigeant. Kahn a

admis que le Bayern souhaite éviter de revivre la même situation contractuelle que celle de David Alaba, qui a refusé de signer une prolongation avant de rejoindre le Real Madrid gratuitement après l'expiration de son contrat.

BREVES

Coup de jeune pour la règle 50.2

La commission exécutive du CIO a présenté, en fin de semaine passée, les nouvelles directives de la règle 50.2 de la Charte olympique sur la liberté d'expression des athlètes aux Jeux. Comme attendu, elles affichent un certain assouplissement, mais il reste très contrôlé.

Aux Jeux de Tokyo, les compétiteurs auront ainsi la possibilité d'exprimer leur opinion dans les espaces presse (zones mixtes, centres des médias, conférences de presse), y compris lorsqu'ils s'adressent aux journalistes, lors des réunions d'équipe, dans les médias traditionnels ou numériques, sur les réseaux sociaux, et enfin sur l'aire de compétition avant le début de l'épreuve (c'est-à-dire après avoir quitté la "salle d'appel" - ou son équivalent - ou pendant la présentation de l'athlète ou de l'équipe).

Mais, précision d'importance, l'expression de l'opinion devra être conforme aux principes fondamentaux de l'Olympisme, ne pas être dirigée, directement ou indirectement, contre des personnes, des pays ou des organisations, et enfin ne pas avoir d'effet perturbateur.

Cette dernière notion peut sembler assez vague, mais le CIO explique qu'il ne sera pas autorisé, par exemple, d'exprimer une opinion pendant l'hymne national et/ou la présentation d'un autre athlète ou d'une équipe. Il ne sera non plus autorisé de déployer un drapeau ou une bannière. Ces nouvelles directives sont le résultat d'une consultation lancée par la commission des athlètes du CIO en juin 2020 auprès de plus de 3 500 athlètes représentant 185 CNO et les 41 sports olympiques.

Italie Espagne sans supporters étrangers

L'UEFA maintient son cap. La confédération européenne a confirmé que la fin de l'Euro se déroulera selon les conditions d'accueil prévues par les autorités locales britanniques et que rien, pas même l'augmentation sérieuse des cas outre-manche, n'est susceptible de remettre en cause cette organisation. La jauge sera bien augmentée à 75% à Wembley pour les demi-finales et la finale, soit 60.000 personnes.

Contacté par RMC Sport, l'UEFA renvoie vers les déclarations de son conseiller médical pour l'Euro 2021 Daniel Koch. "Il n'est pas totalement exclu que des événements et des rassemblements puissent finalement entraîner une augmentation locale du nombre de cas, mais cela ne s'appliquerait pas seulement aux matchs de football, mais aussi à tout type de situation qui sont désormais autorisées dans le cadre des mesures d'assouplissement décidées par les autorités locales compétentes, indique ce dernier. Les campagnes de vaccination intensives qui ont été déployées à travers l'Europe et les contrôles aux frontières contribueront à garantir qu'aucune nouvelle grande vague ne se déclenche en Europe et exercera une pression sur les systèmes de santé respectifs, comme ce fut le cas lors des vagues d'infection précédentes."

Malgré cela, les restrictions du gouvernement britannique restent en vigueur et la demi-finale entre l'Italie et l'Espagne, mardi (21h), se jouera sans supporters en provenance des deux pays concernés. Pour les autorités britanniques, assister à un match de football ne relève pas d'un motif impérieux de déplacement. En conséquence, les supporters venus de l'étranger auraient dû s'astreindre à un isolement de cinq jours.

Jérémy Doku affole le mercato

Titulaire en quarts de finale de l'Euro face à l'Italie, Jérémy Doku a redonné du travail aux dirigeants bretons. Sa prestation n'est pas passée inaperçue.

À 19 ans, Jérémy Doku a marqué les esprits des fans et des recruteurs pour sa seule titularisation de l'Euro contre les Italiens. En plus du pénalty provoqué, l'ailier belge est parvenu à faire vaciller la défense adverse à plusieurs reprises. Le dribbleur acheté par le Stade Rennais à Anderlecht en octobre 2020 pour 26 millions d'euros a vu sa cote grimper en l'espace d'une saison.

L'an passé, l'ailier droit était courtisé par Liverpool selon les informations du Daily Express. Aujourd'hui, ce sont deux des quatre plus grands cadors européens qui semblent vouloir s'attacher ses services. D'après Bild, Le Bayern Munich et le Real Madrid seraient fortement intéressés par son profil.

Le père de Jérémy Doku s'est confié au quotidien belge Het Nieuwsblad, ce lundi, sur des propositions qui ne semblent en être qu'au stade de la rumeur : "Ça va vite pour lui, mais c'est normal quand on joue si bien. C'est le foot. Il y a de l'intérêt, mais rien d'officiel pour le moment. Jérémy ne parle que de Rennes pour le moment, précise son père. Dans sa tête, il est avec son club actuel et c'est aussi bien là-bas." Après les rumeurs de transfert sur une autre pépite rennaise, Eduardo Camavinga, les Bretons vont faire face à une seconde vague d'appels de la part des grands d'Europe pour Jérémy Doku.

1900 athlètes aux Jeux de Tokyo

Les jeux sont faits. A quatre semaines du début des épreuves d'athlétisme aux Jeux de Tokyo, prévu le 30 juillet, World Athletics a annoncé que 1900 athlètes issus de plus de 190 pays participeront aux compétitions à Tokyo et Sapporo (marathon et marche). Au terme de la période de qualification, qui a pris fin le 29 juin, environ 70 % des athlètes dans les épreuves individuelles ont décroché leur billet après avoir réalisé les minima imposés par l'instance mondiale. Les 30 % restants l'ont fait grâce à leur position au classement mondial. En prime, World Athletics a attribué 100 places au titre de l'universalité. Dans cinq épreuves du programme, le nombre d'athlètes qualifiés a dépassé le quota initial : marathon hommes et femmes, 10 000 m masculin et féminin, triple saut féminin. Mais World Athletics l'explique, tous les athlètes ayant réalisé le minima de qualification pourront être sélectionnés pour concourir aux Jeux de Tokyo.



LA TCE 2021



1- Gagne jusqu'à 500.000 FCFA au grattage!

2- Remporte un séjour à Abidjan et jusqu'à 10.000.000 FCFA au tirage!

3- Rafle jusqu'à 100.000 FCFA avec tes tickets non gagnants, au tirage des lots intermédiaires!

DATE DU TIRAGE : 24 SEPTEMBRE 2021

Grâce au PSAEG

Etonam Sossou

Pour certains togolais, il n'est plus question d'attendre des offres d'emplois venant des entreprises ou de l'Etat. Ils ont tout simplement choisi la voie de l'entrepreneuriat. Une option que soutient le gouvernement togolais depuis un certain nombre d'années à travers plusieurs programmes et projets dont le Programme de Soutien aux Activités Economiques des Groupements (PSAEG) et le projet de développement des plantes à racine et tubercules (PRT). Initiés en 2009, ils seront confiés après cinq ans de mise en œuvre, en 2014, à l'agence d'appui au développement à la base (Anadeb) et fusionnés (PSAEG/PRT) étant donné qu'ils ciblent tous les deux des groupements.

Les deux composantes du projet permettaient ainsi à l'Anadeb d'étudier et de sélectionner les dossiers de groupements pour accéder

aux crédits des institutions de micro finances (IMF) sur un fonds de garantie ; d'Appuyer et d'accompagner les fédérations de groupements dans les préfectures. A la date du 30 juin 2014, les fédérations de groupements ont été mises en place et formées dans les préfectures (35) sauf le Golfe. Le volet octroi de crédit aux groupements sera à la charge du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI) afin d'élargir le programme à un grand nombre de bénéficiaires. Au Total 6042 groupements ont reçu des crédits pour un montant de 8.621.929.751FCFA.

Le Projet d'Appui aux initiatives économiques des groupements (PSAEG) vise à renforcer les capacités techniques, organisationnelles et de gestion des groupements. Il vise par ailleurs à faciliter l'accès des membres des groupements au microcrédit pour le développement de leurs activités génératrices de revenus.

Des résultats au-delà des attentes

Les résultats de la mise en œuvre du PSAEG sont palpables et de surcroît ont amélioré les conditions de vie des populations surtout les femmes en milieu rural. Accès au crédit sans fonds de garantie auprès des IMF, formations techniques, suivi-accompagnement, sont entre autres activités qui ont contribué à la réussite de ce projet. Avec ses trois composantes (renforcement des capacités à la base ; appui au financement des activités des groupements ; appui à la valorisation des potentialités productives locales), le PSAEG/PRT a restructuré 575 GIE installés dans les cinq régions économiques) et formé 700 membres des groupements. Les formations ont porté entre autres sur la gestion des crédits, le marketing, la gestion de trésorerie, «futurs exploitants des maisons de la femme, des marchés et

l'entrepreneuriat féminin ». Aussi, l'organisation des groupements, la formation et leurs accompagnements vers des coopératives ont permis à 303 GIE sur 575 de disposer d'un compte auprès d'une institution de micro finance et à 37 d'entre eux de disposer d'un plan d'affaires.

L'appui financier aux activités des groupements, est l'un des axes importants du projet. Pour y arriver un accord de convention de partenariat entre le Ministère du développement à la base et les IMF relative au fonds de garantie et à sa gestion a été signé. Deux institutions de micro finance, FUCEC-Togo et WAGES ont été retenues. Ces deux partenaires ont

apporté un accompagnement financier et technique aux bénéficiaires concernant les octrois de fonds et leur formation sur la gestion efficace et efficiente des crédits obtenus.

De 2009 à 2015, l'octroi des crédits aux groupements a été assuré par WAGES dans la Région Maritime. Ainsi, pour 1436 groupements (10746 bénéficiaires) répartis dans Lomé Commune, les préfectures de Avé, Yoto, Zio, Lacs, Bas-Mono et Vo, elle a décaissé et octroyé 29923222300FCFA pour un taux de crédit de 9% contracté auprès de la BCEAO et des banques partenaires respectivement au taux de 11% et 18%. FUCEC-Togo, a accompagné des groupe-

ments sur toute l'étendue du territoire. Durant 6 ans, c'est-à-dire de 2012 au 31 décembre 2018, elle a accordé des crédits à 4444 groupements (34032 bénéficiaires), pour un montant total de 5460418886FCFA.

Au finish le PSAEG/PRT veut : améliorer les revenus directs de 2500 membres, femmes, jeunes et hommes, des groupements ciblés, augmenter les revenus des travailleurs ruraux directs et indirects dans les villages et leurs conditions de vie ainsi que de leurs familles ; rendre disponible les produits et services des groupements aux populations togolaises et développer l'économie locale.

Région Centrale

PSMICO offre de l'eau potable aux populations d'Egbandè

Les populations d'Egbandè (25 kilomètres de Sotouboua), peuvent désormais s'approvisionner en eau potable grâce au Programme de soutien aux microprojets d'infrastructures communautaires (PSMICO). Cette localité a bénéficié dans le cadre du projet précité, d'un forage Photovoltaïque et adduction d'eau potable avec 3 bornes fontaines. L'ouvrage a fait objet de réception par les responsables de l'agence nationale d'appui au développement à la base

(ANADEB), structure de mise en œuvre du PSMICO, en présence des autorités administratives, traditionnelles et de l'entreprise attributaire EMUSEC. « *Autrefois nous partons chercher de l'eau dans un trou d'eau qui est à 500 mètres du village et après nous souffrons des maladies Hydrides. Nous sommes très contentes de cet accompagnement de la part de l'Anadeb car elle nous rend la tâche facile et nous pouvons avoir de l'eau potable à tout moment* »,

se réjouit Madame Koundalo TCHETINA, Présidente des femmes d'Egbandè.

Ce microprojet d'infrastructure communautaire a été réalisé sur un financement de PRADEB/BOAD et exécuté par ANADEB pour un coût total de 29 727 011F CFA.

Le PSMICO a pour principal objectif d'accompagner le processus de mise en place et de gestion des infrastructures socio collectives des communautés à la base.

Coopération scientifique / Entre le Togo et ses voisins de la CEDEAO

Une biobanque régionale pour faciliter et renforcer la conservation des ressources

(suite de la page 4)

gée ou dans un domaine connexe, obtenu dans une université reconnue ; avoir un minimum de 15 ans d'expérience dans le domaine des laboratoires en Afrique, notamment dans l'élaboration de politiques et normes de biosécurité ou de biosûreté ; avoir une expérience avérée en matière de recherche en génomique et en bioéthique ; avoir une expérience avérée en matière de gestion d'une biobanque ; avoir une bonne connaissance du contexte des systèmes de laboratoires de santé publique en Afrique de l'Ouest...

Il est rappelé que la Banque mondiale a accordé des subventions à la CEDEAO pour la mise en œuvre par l'OOAS du Projet Régional pour le Renforcement des Systèmes de Surveillance des Maladies (RE-DISSE) dans le secteur de la santé en Afrique de l'Ouest. C'est dans ce cadre que l'OOAS souhaite recruter, par ailleurs, un spécialiste en sauvegarde environnementale et

sociale ayant les qualifications et expériences requises.

Le spécialiste en sauvegarde environnementale et sociale est chargé d'appuyer les équipes pays dans la mise en œuvre de leurs plans nationaux de gestion des déchets, élaborés lors de la mise en œuvre des activités du projet ; et prévenir tout impact négatif que ces déchets pourraient avoir sur l'environnement, et ce conformément aux directives et procédures de la Banque mondiale et de la CEDEAO. Sous la supervision du Coordinateur général de l'Unité de Gestion des Projets, et en étroite collaboration avec les Coordinateurs des différents projets au niveau de l'OOAS, le spécialiste en sauvegarde environnementale et sociale est chargé de mettre en place un système de management et de suivi de la mise en œuvre des plans de gestion des impacts environnementaux de la mise en œuvre des activités, conformément

aux exigences de la convention de financement.

Le spécialiste en sauvegarde environnementale et sociale sera basé au siège de l'OOAS à Bobo-Dioulasso, au Burkina Faso. Il ou elle effectuera des missions dans les pays membres de la CEDEAO, si nécessaire.

L'Organisation ouest africaine de la Santé (OOAS) est l'institution en charge des questions sanitaires de la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest. Elle a pour mandat d'offrir le niveau le plus élevé en matière de prestation de soins de santé aux populations de la sous-région. Sur ce registre, la lutte contre les maladies et la prévention des épidémies comptent parmi les priorités des 15 pays de l'espace CEDEAO et sont au cœur des activités de l'OOAS. D'autant que les maladies transmissibles et non-transmissibles sont les principales causes de morbidité et de mortalité dans la région.

Loterie Nationale Togolaise

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°653 de LOTO KADOO du 25 Juin 2021

La LONATO a procédé vendredi dernier à son siège au 654^e tirage de LOTO KADOO sans bonus.

Lors du précédent tirage de LOTO KADOO, C'est sont des lots intermédiaires c'est-à-dire des lots d'un montant inférieur à 1.000.000F CFA qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et à l'intérieur dans les agences régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS, UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !
BONNE CHANCE A TOUS !!!

LOTO KADOO

Résultats du tirage N°653 de LOTO KADOO du 25 Juin 2021

Numéro de base

85 28 88 79 57

LOTO SAM

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°209 DE LOTO Sam du 26 juin 2021

Le tirage N°210 du LOTO Sam a eu lieu au siège de la LONATO, Samedi 03 Juillet 2021 et a fait naturellement des heureux gagnants.

Samedi dernier, la LONATO a enregistré des gagnants de gros lots à LOME, NOTSE, ATAKPAME. Dans les villes du pays, ce sont essentiellement des lots intermédiaires c'est-à-dire des lots d'un montant inférieur à un million de francs qui ont été enregistrés.

A LOME, la LONATO a recensé un lot de 1.000.000F CFA gagné auprès de l'opérateur 70622.

A NOTSE, c'est également un lot de 1.000.000F CFA qui a fait le bonheur d'un parieur qui a tenté sa chance sur le point de vente 20232.

La ville d'ATAKPAME s'est démarquée par un gros lot de 3.000.000F CFA remporté auprès de l'opérateur 20030.

La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l'intérieur du pays dans les agences régionales.

Résultats du tirage N°209 de LOTO SAM du 26 Juin 2021

Numéro de base

47 44 72 29 07



Togocom

SURFEZ EN TOUTE MOBILITÉ

OFFREZ-VOUS LE F1 MAX



KIT
4G+

+

60 GO

=

38 000 FCFA

Bonus de 60Go valable 30 jours. Offre valable jusqu'au 27 juillet 2021.

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

togocom.tg

